

ROSA MARÍA MARTÍNEZ RIDER

RUTH SALAZAR OLIVA



Entablar una conversación con la doctora Rosa María Martínez Rider es una experiencia sumamente interesante. Su aprecio por la lectura permite abordar temas que van desde el peligro del uso de la inteligencia artificial en operaciones militares o en la ciencia, hasta cuestiones como *las fake news* y la posverdad. Asimismo, pueden explorarse temáticas más distendidas, como las bibliotecas de personajes como Rigoberta Menchú.

La doctora Martínez Rider formó parte de la primera generación de la entonces Licenciatura en Bibliotecología de la hoy Facultad de Ciencias de la Información (FCI) de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, también se convirtió en la primera egresada en titularse al presentar la tesis "Higiene y seguridad en las bibliotecas públicas de la ciudad de San Luis Potosí".

Su interés por la bibliotecología surgió de su amor por los libros y por todo el conocimiento que emana de ellos. Al respecto, expresó: "El libro, como sabemos, siempre ha sido una fuente de conocimiento e información. Nos permite leer posturas a favor y en contra para formar nuestras propias opiniones. También contribuye significativamente a la creación de la estructura de valores".

Para respaldar su argumento, la doctora ejemplificó el estudio de las bibliotecas de personajes de naturalezas antagónicas, destacando como los libros históricamente han influido en el desarrollo y crecimiento de un país.

A lo largo de su carrera, Rosa María Martínez ha logrado superar varios de los desafíos que se propuso. Después de ser docente de varias generaciones, asumió el cargo de directora de la FCI durante una década, para posteriormente convertirse en la directora del Centro de Documentación Histórica Lic. Rafael Montejano y Aguiñaga.

Durante estos años, la doctora ha sido testigo de la evolución de su profesión, la bibliotecología y, afirma, que no está en crisis. Señala que la disciplina ha sabido adaptarse a la nueva realidad y a los retos actuales, como las noticias falsas.

"Creo que tanto la bibliotecología como la archivología tienen presente y futuro, sobre todo ante este desarrollo tan vertiginoso que tienen las tecnologías de la información y comunicación". Destacó la importancia del bibliotecario y del archivero en un contexto de desarrollo de inteligencia artificial, ya que trabajan con fenómenos de desinformación y son fundamentales para detectar noticias falsas y posverdades.

En este sentido, la doctora Martínez Rider subrayó que uno de los retos como docentes es fomentar el pensamiento crítico entre los estudiantes, especialmente frente a dilemas éticos relacionados con el uso de herramientas como ChatGPT, por mencionar un ejemplo.

Finalmente, expresó que otra de las actividades académicas que disfruta es la publicación de sus investigaciones. Pertenecer a cuatro seminarios de investigación internacionales, pero desea que entre sus mayores lectores se encuentren sus estudiantes, tanto a nivel de licenciatura como de maestría.

APUNTES

■ Su pasión es la lectura.



■ Se ejercita mediante la caminata diaria.



■ Tiene gusto por los documentales, siendo el último que vio *Lo desconocido: los robots asesinos*.

